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рейтинг событий

Савва МАМОНТОВ

Так вышло, что как раз во 
время подготовки прошло-
го рейтинга событий за сен-

тябрь вышел президентский указ о 
частичной мобилизации. Мы тогда 
сознательно не включили ничего 
из происходившего в последнюю 
декаду месяца в наш материал, по-
скольку слишком многое было не-
понятно, да и обстановка в обще-
стве по вполне объяснимым при-
чинам накалилась довольно силь-
но. В общем, просто не хотелось 
лишний раз будоражить людей. 

Нынче все более или менее 
прояснилось, первая волна моби-
лизации прошла, смоляне, как и 
жители всей остальной России, 
проходят активную подготовку для 

отправки в зону проведения СВО, 
кто–то уже находится на террито-
риях новых российских регионов. 
Поэтому сейчас на эту тему можно 
и нужно говорить спокойно, взве-
шенно, объективно и без лишнего 
накала. 

Могло ли обойтись без накладок 
и перегибов? Видимо, нет. Слиш-
ком уж в благодушном состоянии 
безмятежного покоя находилось 
все наше общество последние два 
десятка лет. А если прибавить к 
этому предшествующее «сытым 
нулевым» десятилетие безвреме-
нья 90–х, то удивляться чему–либо 
и возмущаться какими–то «кося-
ками» вообще не стоит. Отрадно 
уже то, что медленно, но верно все 

исправляется. Незаконно мобили-
зованные возвращаются по домам. 
И этому уделяется повышенное 
внимание со стороны губернатора 
Алексея Островского. 

На прошедшем под его пред-
седательством в конце месяца 
заседании областной призывной 
комиссии, глава региона сказал: 
«Исходя из принципиальной пози-
ции нашего президента в части со-
блюдения прав каждого граждани-
на и данного поручения исправить 
ошибки, допущенные при частич-
ной мобилизации, вернув домой 
неправомерно мобилизованных, а 
также моей обеспокоенности за 
судьбу каждого смолянина, на всех 
наших заседаниях обозначаю пе-

Своих не бросаем
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ред членами комиссии следующую 
задачу. При рассмотрении АБСО-
ЛЮТНО КАЖДОГО обращения мы 
должны коллегиально провести 
всестороннюю оценку жизненных 
обстоятельств и иных факторов с 
тем, чтобы вынести единственно 
возможное справедливое решение, 
от которого зависит судьба как 
самого мобилизованного, так и 
членов его семьи».

Такой человечный, небюрокра-
тический подход позволил уже на 
сегодняшний день принять 147 
решений об отмене мобилизации. 

Материальное снабжение при-
званных и членов их семей также 
налаживается. В целом, поддерж-

ка участников СВО и их родных 
является приоритетной задачей 
для органов власти всех уровней. 
Как раз об этом и заявил Алексей 
Островский в ходе прошедшего со-
вещания с главами муниципалите-
тов Смоленской области. 

Губернатор определил две клю-
чевых задачи, которые стоят перед 
органами власти.

«Первая — самая важная. Мы 
должны окружить заботой и вни-
манием семьи участников СВО. Ни 

одна семья не должна оставаться 
один на один с проблемами. Люди 
должны четко знать, куда и к кому 
они могут обращаться в случае 
необходимости за помощью — на-
чиная от юридической, психологи-
ческой, социальной и заканчивая 
решением бытовых вопросов», — 
сказал глава региона.

«Вторая задача — оказание под-
держки самим участникам СВО. 
Благодарен всем коллегам за то, 
что эта работа проводится на 
системной основе. На данный мо-
мент практически сформирована 
для отправки очередная партия, 
включающая спецоборудование, 
медицинские принадлежности, 

предметы дополнительной эки-
пировки. Продолжаем вести эту 
работу», — отметил он.

По результатам наказа Островс-
кого во всех районах Смоленской 
области были сформированы акти-
вы для адресной помощи семьям 
мобилизованным. В их состав вош-
ли представители всех социальных 
сфер, а также общественных орга-
низаций.

Работы, действительно, пред-
стоит очень и очень много. И от-

ветственность всех ветвей власти, 
а особенно первого лица региона 
кратно увеличивается. После указа 
президента Путина от 19 октября 
2022 года на территории нашей об-
ласти, как и в ряде других регионов 
Западной, Центральной и Южной 
России был введен уровень повы-
шенной готовности. 

«Как глава региона я наделен 
определенными полномочиями, 
в том числе по усилению охраны 
общественного порядка и обеспече-
ния безопасности граждан, анти-
террористической защищенности 
критически важных объектов.

Вместе с тем, ситуация в об-
ласти остается стабильной, 
контролируемой и в настоящее 
время не требует введения до-
полнительных ограничительных 
мероприятий, влияющих на при-
вычную жизнь смолян», — обра-
тился к жителям региона Алексей 
Островский.

Да, жизнь приготовила всем 
нам очень серьезную проверку, и 
от того, как мы ее пройдем, зави-
сит не только наше грядущее, но и 
будущее многих поколений наших 
потомков, всей нашей страны, да 
и, чего греха таить, всего челове-
ческого мира. 

Дело — труба?

Пока коллективный Запад в бес-
сильной злобе (как любили писать 
советские газеты) продолжает пы-
таться удушить Россию в объятиях 
всевозможных санкций, любая по-
зитивная новость с экономическо-
го фронта сродни вестям с фронта 
боевого. 

Смоленский губернатор Алек-
сей Островский провел рабочую 
встречу с руководством компа-
нии «Смит–Ярцево». Ярцевское 
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предприятие специализируется на 
производстве труб и фасонных из-
делий с тепловой изоляцией из пе-
нополиуретана в гидрозащитной 
оболочке для прокладки новых 
сетей центрального отопления и 
горячего водоснабжения, рекон-
струкции действующих трубопро-
водов, систем теплоснабжения. 
Также завод выпускает трубы для 
газопроводов и нефтегазодобыва-
ющей отрасли.

В современной экологической 
обстановке применение безопас-
ных технологий особенно актуаль-
но. «Смит–Ярцево» — первая в от-
расли компания, получившая сер-
тификацию ISO 14001 «Система 
экологического менеджмента». В 
2011 году компания из смоленско-
го райцентра стала первой в Рос-
сии, применяющей циклопентан 
вместо фреоновых вспенивателей 
наравне с мировыми производи-
телями. Это обеспечивает низкий 
коэффициент теплопроводности и 
его стабильность на протяжении 
всего срока эксплуатации тепло-
вых сетей, который составляет 
30 лет.

Оборудование предприятия 
успешно применяется в Смолен-
ской области: в федеральном цен-
тре травматологии, ортопедии и 
эндопротезирования, на междуна-
родной трассе для шоссейно–коль-
цевых гонок «Смоленское кольцо», 
для энергообеспечения различных 
социальных объектов, жилых ми-
крорайонов, торговых центров.

По распоряжению смоленско-
го губернатора «Смит–Ярцево» 
входит в перечень системообра-
зующих организаций, имеющих 
региональное значение и оказы-
вающих, в том числе, существен-
ное влияние на занятость населе-
ния и социальную стабильность в 
Смоленской области. В 2021 году 

министерство промышленности и 
торговли России включило ярцевс-
кий завод в реестр отечественных 
производителей. С прошлого года 
предприятие участвует в нацпро-
екте «Производительность труда».

«Хотел вас, Алексей Владимиро-
вич, поблагодарить за согласова-
ние нашей сегодняшней встречи. 
Мы родное для Смоленской обла-
сти предприятие, платим здесь 
налоги и реализуем продукцию с 
высокой долей успеха, — обратил-
ся к главе региона Максим Ковя-
зин, генеральный директор ООО 
«Группа ПОЛИМЕРТЕПЛО», в со-
став которого входит «Смит–Яр-
цево». — Обращаемся к вам с пред-
ложением обратить внимание на 
спектр номенклатуры продукции, 
которую выпускает предприятие 
для более широкого эффективно-
го использования на территории 
Смоленской области. Мы готовы 
формировать аварийный запас 
комплектов арматуры, труб и 
быстро откликаться на запросы 
теплосетей. Гарантируем каче-
ство и оперативность поставок».

Алексей Островский озвучил 
своё решение.

«Предлагаю вам, Максим Вик-
торович, на следующей встрече с 
Андреем Александровичем Борисо-
вым, при участии коллег из адми-
нистраций области и города, пред-
ставителей технических служб, 
обсудить перспективы взаимодей-
ствия ООО «Смит–Ярцево» с МУП 
«Смоленсктеплосеть», cмоленским 
«Горводоканалом» и другими про-
фильными предприятиями об-
ластного центра. В случае необ-
ходимости, Андрей Александрович, 
следует просчитать потребность 
в комплектующих от ярцевского 
предприятия на следующий год, 
чтобы наши коллеги планирова-
ли конкретный портфель зака-
зов», — обозначил свои пожела-
ния губернатор.

А буквально на следующий день 
глава региона сообщил, что смо-
ленский комбинат хлебопродуктов 
исполнил соглашение о сотрудни-
честве в рамках реализации ин-
вестиционного проекта по рекон-
струкции цеха комбикормового 
производства, предполагающего, 
в том числе, установку второй ли-
нии гранулирования с введением 
жидких компонентов и цельного 
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зерна, а также строительство паро-
вой котельной для производствен-
ных нужд и новой двухтрансфор-
маторной подстанции.

Смоленский комбинат хлебо-
продуктов в настоящее время 
ежемесячно вырабатывает 8000 
тонн гранулированных комби-
кормов для скота и птицы, кото-
рыми снабжаются агропредприя-
тия Смо ленс кой области и других 
регионов Центральной России. 
Комбинат также оказывает услуги 
по приёмке, хранению и отгрузке 
зернового сырья и шрота.

Реализация проекта позволит 
практически вдвое увеличить про-
изводственные мощности и, как 
следствие, выпуск продукции — до 
14 000 тонн ежемесячно.

«В условиях действующих санк-
ционных ограничений это особенно 
важно и значимо, в первую очередь, 
для наших сельхозтоваропроиз-
водителей, которые смогут за-

купать комбикорм у местного, 
смоленского производителя. Будем 
и в дальнейшем помогать пред-
приятию», — подчеркнул Алексей 
Островский.

«Сыщики и воры»

Новости с правоохранительных 
полей Смоленской области в ок-
тябре сего года все как на подбор, 
словно из русских народных ска-
зок. Не к тому, что небывальщина, 
наоборот! Добродетели награжда-
ются, пороки наказываются, добро 
побеждает зло, одним словом.

Сначала про хорошее.
Полковник полиции Николай 

Терещенков назначен на долж-
ность заместителя начальника 
управления МВД по Смоленской 
области.

Николай Валерьевич родился 17 
ноября 1976 года. Имеет высшее 

образование — в 2005–м окончил 
смоленский филиал юридического 
института МВД России. В 2015–м 
окончил министерскую академию 
управления.

Службу в органах внутренних 
дел начал в 1997 году стажером 
по должности техника отделения 
регламентных работ взвода ИТСО 
и связи роты розыска, конвоиро-
вания и обеспечения, непосред-
ственно подчиненной УИН УВД 
Смоленской области.

До ноября 2001 года служил на 
различных должностях в управ-
лении исполнения наказаний, а 
позже перешёл на службу в ОВД 
Ленинского района Смоленска.

Занимал различные должности 
в оперативных подразделениях 
органов внутренних дел, в том 
числе — в управлении уголовно-
го розыска УМВД по Смоленской 
области. С марта 2014 года — за-
меститель начальника отдела по-
лиции № 1 УМВД по регионально-
му центру.

С января 2017–го — начальник 
межмуниципального отделения 
МВД России «Велижское», через 
год — начальник ОМВД России по 
Смоленскому району.

С декабря 2020 года по май про-
шлого года временно исполнял 



7№10 // 31 октября 7

рейтинг событий

обязанности начальника управле-
ния по вопросам миграции УМВД 
по Смоленской области, затем 
возглавил УВМ. Награжден меда-
лями МВД России «За отличие в 
охране общественного порядка», 
«За отличие в службе», «За боевое 
содружество».

Пожелаем полковнику Терещен-
кову успешной службы в новой 
должности на благо смолян.

А вот майор полиции Александр 
Попов стал победителем конкурса 
«Народный участковый». Живет 
Александр в Руднянском районе, 
служит в органах внутренних дел 
с 2005 года, в занимаемой должно-
сти — с 2011 года. Обслуживает Го-
лынковское городское поселение.

«В текущем году на обслужи-
ваемой территории не совершено 
тяжких и особо тяжких престу-
плений на бытовой почве. Всего 
совершено 13 преступлений, 11 из 
которых раскрыто, выявлено 78 
административных правонару-
шений», — рассказали в УМВД по 
Смоленской области.

Своим самым главным профес-
сиональным достижением майор 
полиции Александр Попов счи-
тает доверие и уважение среди 
граждан. 

Теперь он представит Смоленс-
кую область на финальном этапе 
конкурса «Народный участко-
вый — 2022», который состоится 
в ноябре.

Еще одним триумфатором ок-
тября стала старший инспектор 
кинологической группы Управле-
ния по конвоированию УФСИН по 
Смоленской области Оксана Ива-
нова вместе со своей служебной 
собакой Пумой. Они отличились 
на Всероссийских межведомствен-
ных соревнованиях по служебно–
прикладным видам спорта, кото-
рые прошли в Московской обла-

сти и собрали участников из всех 
правоохранительных ведомств 
России.

Смоленская пара стала безус-
ловным лидером в одной из но-
минаций.

Пуме удалось за сорок секунд 
выполнить норматив, на который 
отводится до двух минут, и с лег-
костью отыскать спрятанный в по-
мещении сверток с запрещенным 
веществом, не заработав при этом 
штрафных баллов и обойдя сопер-
ников из других силовых ведомств.

Выполненное на «отлично» зада-
ние принесло собаке и ее настав-
нице Оксане Ивановой заслужен-
ное первое место.

Ну а теперь о делах более при-
скорбных.

Довольно «мутное» происше-
ствие с душком новых времен слу-
чилось в Ярцеве. Как сообщили 
местные телеграм–каналы, там 
был задержан заместитель началь-
ника отдела полиции Ярцевского 
межрайонного отдела МВД Петр 
Лукьянов, который предлагал за 
определенную мзду «решить во-
просы по мобилизации». Взяли 
38–летнего подполковника по-

лиции из смоленского райцентра 
вроде бы при получении взятки в 
30 тысяч рублей. За такую сумму 
полицейский, проработавший в 
органах более 20 лет, обещал ис-
ключить военнообязанных из спи-
сков ярцевского военкомата, хотя 
не имел на то соответствующих 
полномочий и сам об этом знал. За 
это ему «светит» уголовное дело по 
статье за мошенничество с исполь-
зованием служебного положения.

По какому–то мистическому 
стечению обстоятельств еще на 
одного ярцевчанина было заве-
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дено уголовное дело ни много, ни 
мало, за публичные призывы к 
осуществлению террористической 
деятельности. В одной из социаль-
ных сетей он разместил коммента-
рии, призывающие к терроризму.

«Установлено, что владельцем 
аккаунта в социальной сети явля-
ется 32–летний житель Ярцево. 
Подозреваемый в ходе проведения 
опроса дал признательные пока-
зания и в содеянном раскаялся», — 
рассказали в полиции. Несмотря 
на запоздавшее раскаяние, ему 
теперь грозит до 7 лет лишения 
свободы.

И еще одна новость, отсыла-
ющая нас к мрачным событиям 
прошлого.

Следователи в Смоленске воз-
будили уголовное дело в отноше-
нии членов местной преступной 
группировки, которая была соз-
дана еще в 90–е годы и успела со-
вершить целый ряд преступлений.

СК предварительно установил, 
что в 2001 году, когда в городе 
происходил так называемый пере-
дел сфер криминального влияния, 
члены банды совершили убийство 
мужчины и женщины в Промыш-
ленном районе города Смоленска.

Позже, в 2004 году, они убили 
еще трех человек на 423–м кило-
метре трассы «Москва—Минск».

Кроме того, в 2016 году пре-
ступников заинтересовала сфера 
пассажирских перевозок. Они по-
требовали у одного из предприни-
мателей передать свою фирму под 
контроль участника группиров-
ки, а также 2 миллиона рублей и 
ежемесячный процент от доходов 
«бонусом».

«При этом злоумышленники 
угрожали потерпевшему физиче-
ской расправой и повреждением 
принадлежащих ему автомашин 
в случае отказа от выполнения 

вышеуказанных требований. В ре-
зультате преступных действий 
членов банды индивидуальному 
предпринимателю причинен иму-
щественный ущерб на сумму не 
менее 6 млн. рублей», — уточнили 
в ведомстве.

На данный момент восемь чле-
нов заключены под стражу и ждут 
приговора. Еще двое находятся в 
международном розыске, а двое 
погибли.

Да, сколько же еще всякой грязи 
и нечисти будет всплывать из этих 
самых 90–х, которые так любит 
поминать добрым «демократиче-
ским» словом вся наша либераль-
ствующая тусовка!

Спасибо, ребята! 
И держитесь!

Вот уже несколько лет смоленский 
журналист Семен Пегов работает 
в зоне военных действий на тер-
ритории ДНР–ЛНР. И до, и после 
событий 2014 года он побывал 
и в других горячих точках. Его 

профессиональная деятельность 
всегда отличалась принципиаль-
ностью, объективностью и пре-
данностью своей Родине. 

Вот уже не в первый раз он при-
езжает на Смоленщину вместе с 
известной российской певицей и 
автором песен заслуженной ар-
тисткой РФ Юлией Чичериной, 
чтобы поддержать наших военных, 
участников СВО, а теперь еще и 
мобилизованных земляков.

В середине октября Юлия и 
Семен приняли участие в торже-
ственных проводах смолян в зону 
боевых действий, которые прошли 
в Ельне. Для солдат–освободите-
лей звучали песни, стихи, а самое 
главное, теплые искренние слова 
поддержки от людей, которые не 
понаслышке знают, куда поедут 
наши ребята и что им предстоит 
сделать для России.

А еще через несколько дней 
Семен Пегов был ранен под До-
нецком.

Смоленский журналист подо-
рвался на мине «лепесток» и чудом 
не лишился ноги. Вот как он сам 
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рассказал об этом: «Танк против-
ника начал активно работать, не 
конкретно по нам — по соседним 
позициям. Крайний раз недалеко 
от нас снаряд разорвался, и нужно 
было из зоны видимости оператив-
но выходить. Увеличили темп — 
и, судя по всему, краем ботинка… 
что–то задел, скорее всего мину 
«Лепесток». По нам танк бил, а они 
(бойцы добровольческого батальо-
на ДНР «Сомали») БМП выгнали на 
открытое пространство, чтобы 
долго меня не тащить, чтобы по-
быстрее привезти в больницу. Лихо 
выскочили на открытое поле, под 
прицел танка, погрузили, эвакуи-
ровали, ну и, конечно, гениальные 
донецкие врачи тоже своё дело 
сделали».

Пегов был экстренно проопери-
рован в Донецком республикан-
ском травматологическом центре. 
Его жизни сейчас ничего не угро-

жает. Ждем от него новых опера-
тивных репортажей с фронтов. Вы-
здоравливай, Семен!

Здравы будем, бояре

В октябре вновь немало было по-
зитивных новостей о смоленском 
здравоохранении. Губернатор Смо-
ленской области Алексей Островс-
кий рассказал об уже реализован-
ном в рамках региональной про-
граммы по модернизации первич-
ного звена здравоохранения.

Сейчас капитальный ремонт 
проводится в Екимовичской участ-
ковой больнице, инфекционном 
отделении Рославльской централь-
ной райбольницы, поликлиниках 
№3 и №4 Смоленска и на других 
объектах. Все эти мероприятия за-
вершат до конца года, подчеркнул 
глава региона.

Уже установлены шесть модуль-
ных зданий ФАПов (деревня Чере-
пово Хиславичского района, дерев-
ня Досугово Монастырщинского 
района, деревня Мольково Кар-
дымовского района, деревня Сту-
денец Шумячского района, дерев-
ня Волково Краснинского района, 
деревня Сыр–Липки Смоленского 
района). Сейчас их подключают к 
коммуникациям и лицензируют.

«До конца года планируем завер-
шить монтаж ещё трёх ФАПов в 
деревнях Лонница Краснинского 
района, Санники Смоленского рай-
она и Нетризово Кардымовского 
района, а также врачебной амбу-
латории на станции Игоревская 
Холм–Жирковского района», — 
продолжил Алексей Островский.

Закупили шесть автомобилей 
УАЗ, ВАЗ–2121, Lada Largus для 
доставки медперсонала в отдален-
ные села, пациентов — в медуч-
реждения, а также для перевозки 
биологических материалов для 
исследований и транспортировки 
лекарственных препаратов. По два 
из них направлены в Смоленскую 
детскую клиническую больницу и 
Вяземскую ЦРБ, по одному — в Га-
гаринскую и Сафоновскую ЦРБ. До 
конца декабря в регион поступят 
еще 16 автомобилей скорой меди-
цинской помощи.

«Рассчитываем, что они ста-
нут хорошим подспорьем смолен-
ским медикам», — отметил губер-
натор.

Также в планах на этот год — 
приобретение 290 единиц медобо-
рудования. К настоящему времени 
192 из них уже поставлены в меди-
цинские учреждения Смоленской 
области. До конца года ожидаются 
ещё 98 единиц медоборудования. 
В их числе — стационарные рент-
гены, маммографы и флюорогра-
фы, большинство из которых по-
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ступит в центральные районные 
больницы.

«Выполнение программы стро-
го контролируется Росздравнад-
зором. По Смоленской области 
нареканий нет. Будем и дальше, 
исходя из имеющихся финансовых 
возможностей, проводить эту 
работу», — обозначил Алексей 
Островский.

А накануне смоленский губер-
натор инспектировал районные 
поликлиники. Инспектировал не 
лично, а по телефону, но так вы-
шло даже интереснее.

Напомним, во время сентябрь-
ской поездки Алексея Островского 
в Вяземский район и знакомства с 

тем, как устроен приём пациентов 
в дооборудованной взрослой по-
ликлинике Вяземской ЦРБ, к гла-
ве региона обратилась пациентка, 
которая несколько раз подряд не 
смогла по телефону записаться на 
приём к врачу.

Обращаясь к заместителю глав-
врача медучреждения по поликли-
нической работе Ольге Шеиной, 
Алексей Островский отметил: 
пациентка поднимает обоснован-
ный и важный для многих смолян 
вопрос.

Тогда губернатор поручил руко-
водству больницы и блоку здраво-
охранения администрации обла-
сти разобраться с этой проблемой 
и пообещал, что лично проверит 
результат «работы над ошибками», 
без предупреждения позвонив в 
регистратуру любой ЦРБ, чтобы 
попробовать записаться к про-
фильному специалисту.

В итоге губернатор совершил 
контрольные звонки, в первую 
очередь связавшись с регистрату-
рой той самой вяземской поликли-
ники, куда дозвонился с первого 
раза. Не называя имени, Алексей 
Островский попросил о записи на 
прием к кардиологу на ближайший 

день. Сотрудник вежливо проин-
формировала о времени приёма 
и пояснила, как получить талон в 
регистратуре.

В поликлинику Рославльской 
ЦРБ глава региона дозвонился с 
четвертого раза и попросил запи-
сать к хирургу — якобы с острой 
болью. В регистратуре проинфор-
мировали, что в таких ситуациях 
приём проводится вне очереди, и 
с карточкой можно сразу пройти 
в кабинет профильного специали-
ста. Сотрудники Духовщинской 

ЦРБ также вежливо и подробно 
рассказали про время работы оку-
листа, и записали на приём.

Итоги контрольных звонков 
в районные медучреждения гу-
бернатор обозначил своему про-
фильному заместителю Виктории 
Макаровой.

«Виктория Николаевна, я толь-
ко что осуществил план, который 
наметил при посещении Вяземской 
ЦРБ, когда ко мне обратилась воз-
мущенная смолянка по поводу 
того, что не может дозвониться 
много дней в регистратуру и запи-
саться на приём к врачу. Я давал 
вам поручение совместно с началь-
ником департамента, с главными 
врачами навести порядок в реги-
стратурах поликлиник, чтобы 
смоляне могли легко и беспроблем-
но дозваниваться и записываться 
на приём», — пояснил Алексей 
Островский. — Очень надеюсь, что 
не произошло утечки информации 
по поводу того, когда именно я со-
бираюсь звонить, потому что, во 
всяком случае, на эту минуту я 
более чем удовлетворен тем, как 
выполнено моё поручение».

Он оценил, что сразу или прак-
тически сразу дозвонился в три 
указанные поликлиники Смолен-
ской области:

«Везде очень вежливо со мной 
поговорили регистраторы, не 
зная, что я руководитель реги-
она. Мне разъяснили, как я могу 
получить помощь, к какому вра-
чу и когда я могу попасть. Везде 
мне было разъяснено, что я могу 
попасть прямо в момент своего 
обращения, если вопрос касает-
ся необходимости получения экс-
тренной помощи».

Тональность разговора реги-
страторов — крайне доброжела-
тельная и очень уважительная, 
заключил Алексей Островский:



11№10 // 31 октября

рейтинг событий

11

«Если не было утечки, и дей-
ствительно так же, как и я сегод-
ня, все смоляне могут с первого или 
практически с первого раза дозво-
ниться до регистратуры и запи-
саться на прием, — я благодарен за 
выполнение моего поручения вами, 
начальником департамента, глав-
ными врачами районных больниц и 
поликлиник. Большое спасибо. На-
деюсь, что больше подобных обра-
щений ко мне со стороны смолян с 
жалобами на подобную проблема-
тику не будет».

И еще одна новость, которую 
все мы ждали на протяжении всего 
последнего года.

На территории Смоленской 
области отменили обязательную 
вакцинацию от коронавируса для 
определенных категорий граждан.

«Динамика заболеваемости 
новой коронавирусной инфекцией 
(COVID–19) на территории Смо-
ленской области указывает на 
возможность отмены ранее вве-
денных на территории региона 
постановлений по профилактике 
и недопущению распространения 
новой коронавирусной инфекции 
(COVID–19)», — сообщили в об-
ластном управлении Роспотреб-
надзора.

В декабре прошлого года руко-
водитель управления Роспотреб-
надзора — главный санитарный 
врач региона Лариса Сидоренкова 

подписала постановление о про-
ведении в Смоленской области по 
эпидемическим показаниям про-
филактических прививок против 
новой коронавирусной инфекции 
отдельным группам граждан.

К этим категориям относились 
смоляне старше 60–ти, граждане в 
возрасте от 18 лет с хроническими 
заболеваниями, а также студенты 
очных отделений вузов и ссузов.

С 20 октября это постановление 
утратило силу. Теперь вакцинация 
для всех жителей Смоленской об-
ласти — дело абсолютно добро-
вольное. Ну, и слава Богу!

Коротко о важном

Или «галопом по европам». Дви-
жение автотранспорта по Кре-
стовоздвиженскому мосту в Смо-
ленске откроют после 1 ноября и 
лишь частично. Движение плани-
руется открыть по двум полосам в 
прямом и обратном направлении.

«В целях безопасности, на пе-
риод, пока не будут прекращены 
все ремонтные работы, проезд по 
мосту будет разрешён только лег-

ковым автомобилям. Движение 
грузовиков станет возможным 
лишь после динамических испы-
таний. После таких испытаний 
сооружение будет открыто полно-
стью», — рассказали в админи-
страции Смоленска.

В Смоленской области пенси-
онер закупил большую партию 
медикаментов для участников 
социальной военной операции. 
Житель села Пречистое Духовщин-
ского района Иван Клюев раньше 
работал фельдшером на скорой по-
мощи. Мужчина как никто другой 
знает, как важно вовремя оказать 
первую медицинскую помощь.

«Именно поэтому в минувшие 
выходные Иван Данилович закупил 
большую партию медикаментов, 
которая была доставлена в воин-
скую часть города Ельни», — рас-
сказали в администрации муни-
ципалитета.

Военный комиссар заверил, что 
вся помощь дойдет до солдат.

В региональном управлении 
ФСБ сообщили о выявлении но-
вого эпизода преступной дея-
тельности, которое совершила 
строительная компания в Смо-
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ленске при выполнении подряда 
для Смоленского авиационного 
завода.

«В рамках исполнения контрак-
та подозреваемые, действуя груп-
пой лиц по предварительному 
сговору, мошенническим способом 
получили от оборонного предпри-
ятия деньги за проведение работ, 
которые фактически не выполня-
лись», — уточнили в УФСБ.

Установлено, что злоумышлен-
ники присвоили порядка 40 мил-
лионов рублей. Теперь же сотруд-
никам ФСБ удалось выяснить, куда 
«исчезли» эти деньги.

«В целях сокрытия преступ-
ного источника дохода, а также 
придания правомерности владе-
нию похищенными средствами, 
злоумышленники организовали и 
реализовали схему их безналич-
ного перевода в различные банки 
с использованием многочисленных 
расчетных счетов юридических 
лиц и индивидуальных предпри-
нимателей», — рассказали в ве-
домстве.

Установлено, что одна из таких 
подставных контор приобрела в 
Алуште апартаменты площадью 

более 60 квадратных метров на 
18 этаже. Уютная квартира обо-
шлась мошенникам в 27 миллио-
нов рублей.

В Смоленске завершились от-
крытые электронные торги по 
продаже АО «Бахус». Активы 
ушли с молотка по конечной 
цене в 113 миллионов 575 тысяч 
рублей. Некогда одно из ведущих 
в Смоленской области предпри-

ятий по производству напитков, 
в том числе алкогольных, приоб-
рёл местный коммерсант Алексей 
Логуш.

Судя по данным межрегиональ-
ной электронной торговой систе-
мы, результаты аукциона подвели 
3 октября этого года. Тогда же но-
вый владелец обанкротившегося 
акционерного общества в Смолен-
ске и арбитражный управляющий 
Сергей Прудников подписали до-
говор купли–продажи.

Житель Смоленской области 
выиграл 50 миллионов рублей 
в лотерею. Об этом сообщили 
организаторы тиража. Они отме-
тили, что суперприз лотереи был 
разыгран в первом же тираже. 100 
миллионов рублей поделили попо-
лам два выигрышных билета — из 
Смоленской и Тверской областей.

«Большинство участников ве-
рили в то, что им обязательно 
повезёт, однако сам выигрыш пре-
взошел все их ожидания», — рас-
сказали организаторы лотереи.

Все–таки надо верить в чудо. 
Хотя бы на всякий случай. 
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Проститься с найденными бойцами в деревню Новые 

Батеки приехали военнослужащие, депутаты Смолен-

ской областной Думы и местные жители.

Как рассказала лидер поискового движения на Смолен-

щине, координатор проекта «Единой России» «Связь по-

колений», сенатор Нина Куликовских, всего в Смоленском 

районе было найдено 25 солдат, из них 20 так и останутся 

неизвестными.

«Лишь пятерых с помощью экспертиз теперь знаем по-

именно. Цымбал Лука Ильич родом из Донецка. В начале 

следующего полевого сезона постараемся передать остан-

ки его родственникам, которых удалось найти. Теперь они 

ждут, когда их прадед будет похоронен на освобожденной 

земле, за которую он воевал», — отметила Куликовских.

Председатель Смоленской областной Думы, командир 

поискового отряда «Славяне» Игорь Ляхов отметил, что 

сохранять память о Великой Отечественной войне и ее 

героях — одна из ключевых задач сегодня и всегда.

«В этом году в Смоленской области благодаря поис-

ковикам был найден и захоронен 1471 боец. Эти солдаты 

погибли, защищая Родину. И ни одного из них не забудем. 

К сожалению, из жизни уходят ветераны, живые свидетели 

той ужасной войны, но мы будем беречь память об их под-

вигах», — подчеркнул Игорь Ляхов.

Бойцы были захоронены в братской могиле в деревне 

Ракитня–2. С ними также простились депутаты областной 

Думы Артем Малащенков и Виктор Разуваев, командир 

поискового отряда «Спас» Алексей Ефременков, под-

полковник, Герой России Гасан Раджаб оглы Наджафов, 

руководитель реготделения «Боевое братство», участник 

боевых действий Александр Еременко и жители Смолен-

ского района.

«В рамках проекта «Связь поколений» мы восстанавли-

ваем имена и историческую справедливость. Надеемся, что 

молодежь также в дальнейшем продолжит нашу патриоти-

ческую работу, ведь это важно для общего будущего», — 

отметил депутат Малащенков.

Участие в поисках бойцов принимали отряды «Бастион», 

«Донской» и «Фронт» из Смоленска, «Спас» из Смоленско-

го района, а также «Переправа» из Кардымова. 

Они сражались за Родину
В Смоленском районе простились с бойцами советской армии, останки которых были 

обнаружены в ходе работы очередного полевого сезона «Вахты Памяти»
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Смоленская область сразу и 
активно включилась в про-
цесс частичной мобилиза-

ции. Некоторые реагировали на 
обращение президента Путина 
молниеносно и приходили в воен-
коматы добровольцами, чувствуя 
свою ответственность за будущее 
своей страны. Не все. Но те, кто не 
оставил в душе места для сомне-
ний и тягостных раздумий, были. 
И их точно было больше, чем тех, 

кто также, не оставив в душе со-
мнений, драпанул за границу. Бог 
им судья.

Как сложится их судьба в дале-
кой Грузии или Казахстане, мы 
гадать не будем. Родина может так 
же решительно забыть об этих лю-
дях, как и они пожелали избавить 
себя от воспоминаний о ней. 

Если же говорить о том, как про-
ходила мобилизация… Непросто 
она проходила. В условиях отсут-

ствия какого–либо практическо-
го опыта проведения подобного 
рода мероприятий в нашей стране, 
конечно, не обошлось без «пере-
гибов».

Смоленская область, к сча-
стью, не попала в «черный спи-
сок» оскандалившихся в этом 
плане регионов, но и у нас (как 
и по всей стране) не обошлось 
без неправомерных случаев мо-
билизации.

«Смерть боится тех, кому есть 

за кого бороться»
Пока одни доставали загранники, другие готовились к отправке на передовую. 

Я пообщалась с мобилизованными смолянами, совершив две поездки — на пункт сбора 

и в учебный центр, перед проводами в военные части, чтобы понять: что стоит у них 

за понятием «Родина»

Екатерина СИДОРЕНКО
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Итогом экстренного совеща-
ния, которое губернатор Алек-
сей Островский провел со всеми 
задействованными в процессе 
частичной мобилизации структу-
рами, стало открытие «горячей 
линии», куда призывники и их 
родственники могли пожаловаться 
на факты неправомерного (по их 
мнению) призыва. Позже глава ре-
гиона поручил расширить эту ре-
гиональную службу, добавив туда 
психологов.

К работе в части соблюдения 
прав призывников подключились 
и общественники: в отделени-
ях Общероссийского народного 
фронта были открыты центры со-
действия для тех, кого призвали 
по ошибке.

К сборам военнослужащих ока-
зались причастны практически 
все — неравнодушные смоляне, 
чиновники, бизнес–сообщество. 
Островский лично посетил сбор-
ный пункт их временного пребы-
вания и проверил условия их раз-
мещения, питания и обеспечения.

«Лично убедился, что помеще-
ния оборудованы всем необходи-
мым, в том числе, душевыми каби-
нами и стиральными машинками. 
Организовано горячее питание — 
никаких нареканий на этот счёт 
у личного состава нет. Как меня 
проинформировали, сейчас прово-
дятся практические занятия по 
боевой и тактической подготов-
ке призванных из запаса смолян. 
Боевая подготовка включает и 
огневую — все мобилизованные 
военнослужащие выполняют нор-
мативы по стрельбе из стрелко-
вого оружия», — отметил глава 
региона.

Эти почти–две–недели тянулись 
долго. Очень долго. Так проис-
ходит всегда, когда речь заходит 
о важном. Когда люди начинают 

задавать себе вопросы об истин-
ных ценностях, об их подменах. 
О верности и предательстве. И 
особняком стоял вопрос о буду-
щем Родины.

Резко в ТОПы соцсетей «нагря-
нули» раритеты от Басты и Би–2 
с одноимённым названием. Не-
которые даже вспомнили слова 
из «Щита и меча» про картинку в 
букваре и верных товарищей из 
соседнего двора.

Для некоторых (по нашим 
скромным подсчетам, за это вре-
мя таковых набралось порядка 
80 тысяч) эти воспоминания от-
крылись уже в самолёте, который 
набирал высоту, чтобы эту самую 
Родину покинуть.

Заберите, не подошла что–то.
Износилась.
Смоленск. Пятница, 30 сен-

тября. 11 утра. В отличие от «от-
летевших», в это время несколько 
групп призывников, пребываю-
щих в пункте частичной мобили-
зации, приступали к занятиям.

Перед отправлением «на места» 
они сейчас проходят подготовку. 

Военнослужащие под руковод-
ством наставников совершенству-
ют свои навыки и вспоминают 
«боевые» азы. На лицах пока ещё 
малознакомых друг другу людей 
нет ни капли сомнения:

— В расписании на сомнения 
времени не заложено, — смеются 
мужчины.

Решимость и серьёзность при-
званных в рамках частичной моби-
лизации мужчин зорким взглядом 
отмечает и ветеран боевых дей-
ствий Игорь Титов, посетивший 
мероприятие вместе с обществен-
никами. Он решил поддержать 
военнослужащих и сказать пару 
напутственных слов. Конечно, 
ключевой наказ от опытного то-
варища — победить и вернуться 
живыми.

В рядах военнослужащих раска-
тывается бодрое «Будет сделано». 
Смеха, как и ропота уже не слышно. 
Каждый вспоминает лица, глядя в 
которые обещал то же самое в день 
прощания. Как сказал один из моих 
собеседников: «Смерть боится 
тех, кому есть за кого бороться».
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Глядя на задумчивые лица муж-
чин, Игорь Титов будто резюми-
рует мои мысли о самолётах и 
Родине:

— Наши с пониманием отно-
сятся к возложенным на них за-
дачам, я не вижу среди них раз-
гильдяйства, они стараются быть 
нужными своей стране. Вообще, в 
подавляющем большинстве люди 
понимают, что происходит в мире, 
делают правильные выводы. А те, 
кто рванул в Казахстан, Грузию — 
их трудно назвать людьми, это 
трусы. Для них Родина — понятие 
ничего не значащее. Здесь мы на-
блюдаем тех, для кого Родина не 
пустой звук.

И эта Родина у многих имеет 
вполне конкретное имя — мате-
ри, жены, сына или племянника, 
как у старшего стрелка–ефрейто-
ра Алексея. Первый свой приказ 
молодой человек получил ещё 
дома — от трёхлетнего Матвея:

— Дядя, возвращайся. Я тебя 
жду.

Алексей без тени улыбки объ-
ясняет мне, что теперь точно вер-
нётся домой живым. Это не гипо-
теза, это аксиома, ведь слово он 
своё держит, а значит пути назад 
нет. Как и страха: в этом вопро-
се он также непреклонен — раз 
призвали, значит время пришло 
отдать долг Родине, защитить её и 
своих родных.

— Я не стал бегать от повестки, 
сестра позвонила, сказала, что 

приходили. Ну, я и пошёл сразу в 
военкомат, а оттуда сразу сюда [в 
пункт мобилизации]. Есть пере-
живание только за племянника, а 
за себя — нет. Я всегда за себя по-
стою. Закалённый характер.

За своей спиной Алексей остав-
ляет любимых сестру и племянни-
ка, а сам уходит на передовую с чёт-
кой целью — вернуть им спокой-
ный сон и самому к ним вернуться. 
Как и все здесь присутствующие, он 
понимает, что стоит на кону.

Для матроса Александра поня-
тие Родины недавно приобрело 
новые значения: мужчина и его 
супруга ожидают ребёнка. Алек-
сандр не храбрится, но осознаёт, 

что другого выбора сделать не 
мог — совесть бы не позволила:

— Мой ротный командир гово-
рил: «Не страшно, когда убьют, 
убьют — больно будет, почувству-
ешь. Но страшно, когда других на 
твоих глазах убивают».

Боевой дух смолянина поддер-
живает мысль об ответственности 
перед товарищами и перед семьёй.

— Не было мысли убегать, пря-
таться. Я понимаю, зачем я туда 
иду. Я чувствую свою миссию — 
сделать жизнь моей семьи без-
опасной. Чтобы, не дай Бог, в дом 
не прилетел какой–нибудь снаряд. 
Помню слова, когда уходил: «Слу-
жи, как все служили!»

С собой кроме боевого духа 
Александр взял ещё один оберег — 
тельняшку. Для «морских» — это 
святое. В ней, уверен Александр, 
заключена сила и мужество все-
го военно–морского флота нашей 
страны.

Матрос и ефрейтор оставляют 
меня на плацу, сами уходят на за-
нятия. Первый из Монастырщи-

ны, второй — из Ершичей. За их 
спинами — семьи, родная земля, 
с Родиной связаны их судьбы и 
имена любимых людей. Они ухо-
дят из хорошо знакомой страны, 
но в какую они вернутся — зави-
сит лишь от них самих. И они это 
понимают, как понимают и то, что 
смерть боится тех, кому есть за 
кого бороться. 
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Розовый комбинезон, рост — 
где–то 110 сантиметров, не 
заметить малышку сложно, 

она снуёт по плацу, врезаясь в ноги 
провожающих. Сегодня Смолен-
ская область отправляет за свой 
рубеж призывников — тех, кто 
решил, рискуя своей жизнью, за-
щитить свою семью, дом, Отчизну. 
Среди них и отец маленькой Иры. 
К нему–то девочка и пытается про-
браться, но сейчас нельзя — сейчас 
папа стоит со своими сослуживца-
ми и слушает команды команди-
ра. Ира с восхищением глядит на 
него с рук бабушки и показывает 
пальцем.

— Папа!
Кажется, на секунду все взгляды 

были прикованы к нему. На деле 
же — это я увлеклась очередной 
историей чужой жизни, которую 
удачно «подсмотрела».

В пункте сбора мобилизован-
ных смолян сегодня аншлаг. Про-
вожать своих защитников смо-
ляне пришли семьями, некото-
рые — поколениями. Бабушки, 
утирая слёзы, провожают на гра-
ницу своих внуков. Их мужья (как 
по канону) завещают «не срамить 
Родину». Кажется, это своего рода 
тоже защитный механизм от вол-
нения.

— Ладно, долгие проводы — 
лишние слёзы, — пожилой мужчи-
на отрывает свою жену от внука, 
подмигивая последнему.

— Прорвёмся, дед!
На плацу выстроились шеренги 

призывников. Равняйсь, смирно. 
Все взгляды теперь обращены на 
президиум — оттуда сегодня к во-
еннослужащим с напутственным 
словом обращаются все, кто по-
могал в сборах. Это — все те, кто 
отвечает за военный состав «голо-
вой» и «сердцем»: органы власти, 

«Володя, ВДВ, пирожки!» 

Что осталось за кадром проводов 

смоленских призывников
Если в эту секунду меня бы спросили, как выглядит любовь, я бы ответила: 

«Не знаю, как выглядит, но пахнет точно домашними пирожками»
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руководители общественных ор-
ганизаций, волонтёры и священ-
нослужители.

На заре объявленной частич-
ной мобилизации губернатор 
Смоленской области провёл экс-
тренное совещание со всеми за-
действованными в ней структу-
рами. По поручению главы реги-
она «больные» вопросы в части 
нехватки экипировки и прочего 
были оперативно закрыты: всё за-
купленное оборудование, предме-
ты быта и одежда будут переданы 
в места дислокации смоленских 
военнослужащих.

Параллельно с этим со стороны 
неравнодушных смолян и соци-
ально ориентированного бизнеса 
шла дополнительная поддержка. 
С их помощью добровольцы про-
должали собирать гуманитарную 
помощь и предметы гигиены и 
техники для бойцов. Например, 
несколько сотен пар перчаток, ба-
лаклав, подшлемников удалось со-
брать для военных «Морем добра». 
Руководитель проекта Екатерина 
Сёмкина уже сбилась со счета, по-

скольку добровольцы работают в 
ударном режиме — по 18 часов в 
сутки. Здесь не до подсчётов, вре-
мени крайне мало.

— Наша задача была не в том, 
чтобы заменить помощь государ-
ства, а поддержать наших ребят, 
добавить заботы. У нас ребята 
из интернатов пишут письма 

бойцам, варят мыло своими ру-
ками. Сила добра она такая, мы 
заряжены только на то, чтобы 
наши вернулись, и будем их под-
держивать столько, сколько это 
возможно.

Сегодня Екатерина Сёмкина на-
ходится здесь не только «по рабо-
те», но и по зову сердца. На фронт 
уходят близкие ей люди — сами 
волонтёры, их мужья.

— У меня никогда не было опы-
та общения с военными. Я увиде-
ла здесь настоящих людей, тех, 
кто переживает за всех, кто здесь 
находится. Я даже пост написала 
о том, как машина может не уез-
жать, пока мы разложим письма, 
а военнослужащие будут с нами их 
упаковывать. И никто не скажет: 
«Давай быстрее, это не важно!» 
Самое главное, я знаю, что есть 
огромное количество людей, ко-
торые могут объединиться — это 
реально сила, это так.

К провожающим нервно подбе-
гает женщина в возрасте. В руках 
у неё большой пакет, несёт она его 
осторожно, боясь уронить.
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«Обратной дороги нет: 

нам ее, собственно, 

и не оставили»

Виталий Ефименков, 

житель города Сафоново

Кто–то скажет: «Вот оно, нача-

лось!» И будет неправ. Началось 

24–го февраля. Даже не так! 

Началось с Майдана в 2014–м 

году. И теперь каждый, тот, кто 

не понял или не хотел понять, что 

же происходит, должен в конце 

концов сделать определенные 

выводы.

Обратной дороги нет: нам ее, соб-

ственно, и не оставили. Поэтому, 

друзья, мы должны идти вперед, 

должны победить, несмотря ни 

на что. Как наши деды, прадеды в 

грозные сороковые годы!

Я — Русский, и горжусь этим!

— Володя, ВДВ, пирожки!
Женщина стремительно проре-

зает толпу и становится напротив 
отряда, где стоит её сын. Из второ-
го ряда вверх тянется рука, отма-
хиваясь. Мама не утихает:

— Ты мне это брось, возьмёшь, 
куда забудешь!

Если в эту секунду меня бы спро-
сили, как выглядит любовь, я бы 
ответила: «Не знаю, как выглядит, 
но пахнет точно домашними пи-
рожками».

— Тяжкие испытания постиг-
ли наше Отечество. Без любви к 
Богу, к ближнему, своим жёнам и 
детям, своим национальным цен-
ностям невозможно преодолеть 
это трудное время. Когда есть в 
сердце любовь, когда есть уверен-
ность в деле, котором ты, может, 
ценой своей жизни послужишь 
своей Родине. Дорогие мужики, 
помните слова Господа нашего: 
«Нет большей любви, чем поло-
жить душу за други своя». Так 
исполните свой долг, пусть Го-
сподь сохранит вас в целости и 
сохранности, а вы защитите наше 
Отечество.

Напутственные слова сказаны, 
теперь у призывников есть не-
сколько минут, чтобы сказать лю-
бимым: «До встречи». Мамы обни-
мают сыновей, бабушки крестят 
внуков, жёны не могут выпустить 
мужей из крепких объятий.

— Не жмись, поговорим, когда 
до Киева доберёмся! — отшучива-
ется молодой мужчина.

Неожиданно из–под оградитель-
ной ленты вырывается розовый 
комбинезон. На руки — к отцу. К 
саму надёжному, самому сильному 
и смелому. Таким он уходит и та-
ким он вернётся, уверена его жена. 
Да и не только жена. Все. Причём о 
каждом из стоящих на плацу.

— Девчонки, может, обнимем-
ся! — окрикивает нас проходящий 
мимо военный.

Мгновение — баулы скинуты 
на землю, а руки распахиваются 
для объятий. Всего мгновение. 
Мужчина продолжает свой путь. 
Дальше — автобус, а за ним — не-
движимым останется Смоленск, 
затем и вся Россия, каждым своим 
деревцем клянясь, что дождётся 
своих защитников домой. 
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демография

Смоленская областная Дума 
единогласно приняла на по-
следнем заседании измене-

ния в региональный закон о мате-
ринском капитале, которые внес гу-
бернатор Алексей Островский, вы-
ступивший с инициативой введения 
в Смоленской области многократ-
ного материнского капитала — его 
выплаты на третьего ребёнка и каж-
дого из последующих детей.

Свою законодательную новацию 
глава региона пояснил следующим 
образом:

«Первое. Предлагаем с 1 января 
2023 года установить областной 
материнский (семейный) капи-
тал для лиц, родивших (усыновив-
ших) третьего ребёнка, в размере 
163 300 рублей, для лиц, родивших 
(усыновивших) четвёртого ребёнка 
и последующих детей — в размере 
100 000 рублей на каждого. Для 
сравнения: сейчас семья, где родил-
ся (усыновлен) третий, четвертый 
и последующие дети, имеет право 
ЕДИНОЖДЫ претендовать на смо-
ленский областной материнский 
(семейный) капитал».

После принятия закона смоляне, 
родившие (усыновившие) третье-

го, четвёртого ребёнка и последу-
ющих детей, начиная с первого дня 
января следующего года, получат 
право на эту региональную меру 
поддержки в отношении каждого 
ребёнка, то есть многократно.

«Считаю это крайне важным с 
точки зрения социальной поддерж-
ки многодетных семей и повыше-
ния уровня их жизни. В нынешних 
экономических реалиях это осо-
бенно актуально», — подчеркнул 
Островский.

Второе нововведение коснётся 
исключения критерия нуждаемо-
сти при определении права смолян 
на получение областного материн-
ского (семейного) капитала — дан-
ной мерой поддержки сможет вос-
пользоваться любая смоленская 
семья, вне зависимости от уровня 
доходов.

Вступление закона в силу пред-
усматривается с 1 января 2023 года.

На этом же заседании депутаты 
утвердили изменения в региональ-
ный закон «О налоговых льготах», 
разработанные по поручению гу-
бернатора Алексея Островского.

Для снижения налоговой нагруз-
ки на 2022–2025 годы устанавлива-

ется льгота по налогу на имущество 
газораспределительным организа-
циям, проводящим догазификацию 
населенных пунктов Смоленской 
области по президентской програм-
ме социальной газификации.

На 2023–2025 годы продлевает-
ся действие льгот, предполагаю-
щих освобождение от уплаты на-
лога на имущество, переданного 
в безвозмездное пользование смо-
ленским региональным государ-
ственным общеобразовательным 
организациям.

Для улучшения эко–обстановки 
в Смоленской области организации 
и физические лица освобождаются 
от уплаты транспортного налога на 
автомобили, оснащенные только 
электрическим двигателем.

Продлена на следующий год и 
налоговая льгота на прибыль для 
общественных организаций инва-
лидов, а на 2023–2025 годы — ну-
левая ставка налога на прибыль для 
смоленского регионального опе-
ратора по обращению с твердыми 
коммунальными отходами, кото-
рый направляет высвобождаемые 
деньги на закупки спецтехники и 
оборудования. 

Дорогие 

дети
Алексей Островский 

инициировал введение 

многократного 

материнского капитала 

в Смоленской области. 

Областная Дума 

предложение поддержала
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прямая речь

Ирина Бабикова, 

глава Талашкинского 

сельского поселения 

Смоленского района

-Результаты референдумов и 
воссоединение с Россией 

ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсон-
ской областей Украины восприни-
маются жителями проголосовав-
ших территорий как настоящий 
и долгожданный праздник. Люди 
проголосовали за свое будущее. 
Они увидели, что именно Россия 
проявляет о них настоящую за-
боту — сразу после освобождения 
она приступила к ремонту дорог и 
домов, российские регионы взяли 
шефство над конкретными терри-

ториями, была налажена выплата 
пенсий и социальных пособий, 
бесплатное здравоохранение. 

Люди поверили в Россию! Этим 
объясняются столь высокие цифры 
результатов голосования и явки. 
Россияне готовы защищать новые 
регионы страны. Граждане России 
прекрасно отдают себе отчет в том, 
что речь идет о защите Родины и 
русского населения, ведь проголо-
совавшие территории становятся 
частью огромной, сильной и кра-
сивой державы!

Очень важно в эти дни поддер-
жать нашу страну, нашу армию, 
которая отстаивает нашу безопас-
ность, поддержать нашего прези-
дента, который принял сложное, 
но такое необходимое решение.

В ходе обмена пленными между Россией и Украиной в формате «110 на 

110» 17 октября был возвращён на родину житель Смоленской области 

Вячеслав.

Об этом smolensk–i.ru сообщили коллеги жительницы региона Анастасии 

(её мужа обменяли 17 числа в Запорожской области) — действующие в 

Смоленской области волонтёры, которые помогают фронту и доброволь-

цам специальной военной операции.

«Мы не можем передать словами наши эмоции! Слезы радости захлестнули 

наш рабочий чат, ведь мы искренне переживали за исход этого непростого 

процесса и как могли поддерживали нашу Настю. Теперь семья воссоедине-

на. И это главное! Быть вместе!» — подчеркнули инициативные смоляне.

Они также поблагодарили за участие в процедуре обмена федерального 

омбудсмена России Татьяну Москалькову, а также, за неравнодушие и 

максимальное содействие, военного комиссара Вязьмы, Вяземского и 

Угранского районов Смоленской области Сергея Егорова.

«Россияне готовы защищать 

новые регионы страны»

При обмене пленными с Украиной в формате «110 на 110» 

был освобожден смолянин
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история

Знаменитая Спасская баш-
ня — знакомый многим 
символ Кремля. Она была 

поставлена в 1491 году на месте 
Фроловской башни белокаменно-
го Кремля XIV века и носила то же 
название до 1658 года, когда полу-
чила свое нынешнее имя по нахо-
дившемуся над ее воротами обра-
зу «Спас Смоленский». Эта икона, 
скрытая в советское время, была 
восстановлена в 2010 году.

Обретена в 2009 году при по-
следней реставрации башни под 
толстым слоем штукатурки, нане-

сенной на икону в 30–х гг XX века 
и восстановлена.

«Спас Смоленский» — иконо-
графический тип изображения 
Иисуса Христа, в котором Спаси-
тель представлен в типе «Вседер-
житель»: фронтально, в рост, с 
благословляющей правой рукой 
и держащий в покровенной ле-
вой руке Евангелие. К Его ногам 
припадают в молении преподоб-
ный Сергий Радонежский слева и 
преподобный Варлаам Хутынский 
справа. В верхней части компози-
ции слева и справа от Христа рас-

полагаются ангелы с орудиями 
страстей.

Изображение Христа в рост, с 
раскрытым Евангелием и припа-
дающим к Его ногам святыми при-
нято называть «Спас Смоленский». 
Содержание текста Евангелия пе-
редает прощальную беседу Христа 
с учениками.

История возникновения этого 
иконографического типа связана 
с событиями русско–литовской 
войны 1512–1522 гг. В 1514 году 
на праздник Происхождения чест-
ных древ Креста русское войско 

Спас Смоленский в Спасской 

башне Московского кремля
Алексей ГУРЗОВ
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овладело занятым неприятелем 
Смоленском. В 1521 г. возникла 
новая опасность: подстрекаемый 
польским посланником хан Маг-
мет–Гирей направился к стенам 
Кремля.

В Вознесенском монастыре 
Кремля находилась слепая ино-
киня, которой было видение, как 
собор московских святителей с 
иконой Владимирской Божией 
Матери уходит из города через 
Фроловские ворота, и лишь после 
заступничества препп. Сергия Ра-
донежского и Варлаама Хутынско-
го святители возвращаются обрат-
но. В тот же день пришло известие, 
что Магмет–Гирей, опустошивший 
московское княжество, ушел от 
стен Москвы.

В память этого события в нише 
восточной (внешней) стены Фро-
ловской башни было выполнено 
изображение Христа с припадаю-
щими Сергием и Варламом и анге-
лами, несущими орудия Страстей. 
Башня стала называться Спасской, 
а образ Христа получил название 
«Спас Смоленский».

Спасские ворота столетиями 
считались главным церемониаль-
ным въездом в Московский Кремль. 
Через них в Кремль въезжали рос-
сийские самодержцы для священ-
ного обряда венчания на царство, 
начиная с Михаила Федоровича и 
заканчивая Николаем II. Через них 
шли кремлевские крестные ходы, 
выносили святые иконы и мощи к 
храму Покрова Пресвятой Богоро-
дицы, что на Рву во время больших 
церковных праздников.

Здесь же в прежние века про-
ходила церемония «шествия на 
осляти» с участием русского госу-
даря и Патриарха. Оно начиналось 
в Успенском соборе на Соборной 
площади Московского Кремля и 
завершалось в Покровском соборе, 

что на Рву, после чего Святейший 
Патриарх поднимался на гульби-
ще Спасской башни, освящал воду 
и кропил ею кремлевские стены.

Через Красную площадь и Спас-
ские ворота доставляли в Кремль 
особо почитаемые святыни: образ 
Богоматери из Владимира, иконы 
Спаса Нерукотворного из Вятки и 
Благовещения Богородицы из Ве-
ликого Устюга.

М н о г о  в е к о в  М о с к о в с к и й 
Кремль оставался для русского на-
рода православной монастырской 
святыней. Входить в Спасские во-

рота можно было лишь пешком и 
с непокрытой головой. А тех, кто, 
проходя ворота, не снимал шап-
ки, народ заставлял класть пять-
десят поклонов перед надвратной 
иконой Спаса Смоленского, уста-
новленной над проездной частью 
Спасской башни со стороны Крас-
ной площади.

В 1648 году обычай обнажать го-
лову в Спасских воротах был закре-
плен законодательно указом царя 
Алексея Михайловича Тишайшего. 
Практика эта распространялась 
на все сословия вне зависимости 
от родовитости и чинов. «Ломал 
шапку», то есть обнажал голову 
перед образам Спаса Смоленского 
на Спасской башне, и сам государь 
всея Руси.

Старая смоленская дорога длин-
ною в 400 верст начиналась у Ни-
колы Верхнего — то есть от иконы 
Святого Николая Никольских врат 
смоленской крепостной стены, и 
заканчивалась на Красной площа-
ди Москвы перед образом Спаса 
Смоленского Спасских врат Мо-
сковского Кремля.

История, наша Святая История, 
в том числе и Земли Смоленской, 
о сём надо знать и помнить… 
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спецоперация

Губернатор Смоленской об-
ласти Алексей Островский 
лично встретился с участни-

ком спецоперации, руководителем 
регионального отделения межреги-
ональной общественной организа-
ции «Союз Добровольцев Донбасса» 
Петром Тихомировым, награжден-
ным медалью Ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени.

«К сожалению, вручение Петру 
Владимировичу столь значимой го-
сударственной награды прошло без 
соблюдения подобающего церемо-
ниала. Впрочем, пусть это оста-
нется на совести тех, кто так и 
не понял, что настоящих Героев 
нужно награждать достойным об-
разом, отдавая дань уважения их 
мужеству и героизму», — отметил 
глава региона.

Пётр Тихомиров принимает 
участие в боевых действиях в 
Донбассе с 2014 года, приняв до-
бровольное решение бороться с 
любыми проявлениями нацизма 

со стороны Украины. Всего он про-
вёл там больше трёх лет, был три 
раза ранен.

«Знаю, что по решению пре-
зидента вы удостоены государ-
ственной награды за заслуги перед 
Родиной. Считаю правильным от 
своего имени, уважаемый Петр 
Владимирович, от лица админи-
страции региона также вручить 
вам Благодарственное письмо гу-
бернатора Смоленской области. 
Это крайне скромная награда за 
Ваше служение государству, Ро-
дине, Отечеству, но мне приятно 
вам ее лично вручить. Спасибо вам 
огромное!» — обратился глава ре-
гиона к Петру Тихомирову в ходе 
личной беседы.

Губернатор Островский также 
поинтересовался, нужна ли по-

мощь ему и его родным. Сам Пётр 
Тихомиров рассказал, что времени 
на лечение у него нет.

«Надо заниматься людьми. Мой 
опыт востребован. Нужно гото-
вить, обучать их. Готов и впредь 
передавать свои знания новому 
поколению защитников Отече-
ства», — ответил он.

«Петр Владимирович, всё, что 
от нас зависит, поможем и сдела-
ем для вас и ваших боевых товари-
щей. Буду нужен — всегда с вами 
встречусь», — подчеркнул Алексей 
Островский.

Позже он поручил вице–губер-
натору Виктории Макаровой ка-
чественно и оперативно оказать 
Петру Тихомирову необходимую 
медицинскую помощь и провести 
всестороннее обследование. 

Петровская эпоха
Алексей Островский поручил оперативно оказать высокотехнологичную медпомощь 

участнику спецоперации Петру Тихомирову. Он сражается за Донбасс с 2014 года, 

приняв добровольное решение бороться с неонацизмом на Украине
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спецоперация

Центр открылся в Смоленске на площадке многофункцио-

нального центра по адресу: улица Индустриальная, 2/13. 

Он действует по будням с 9 до 20 часов, в выходные дни — с 

9 до 18 часов. Телефон: 8 (4812) 22–98–00.

Сотрудники центра отвечают на телефонные звонки, а так-

же ведут личный приём. Здесь же можно получить помощь 

по широкому спектру вопросов. С обращениями смолян 

работают специалисты по социальной защите, образованию, 

здравоохранению, труду и занятости, при необходимости 

направляя их для решения в соответствующие ведомства 

и учреждения.

Специалисты центра также консультируют по вопросам 

оказания мер социальной поддержки семьям граждан, при-

званных на военную службу по мобилизации в Смоленской 

области. К ним, в том числе, относятся:

1) предоставление бесплатных горячих завтраков уча-

щимся 5–11–х классов; 

2) единовременная денежная компенсация затрат на до-

газификацию; 

3) освобождение от платы за посещение детьми об-

ластных и муниципальных дошкольных образовательных 

организаций; 

4) назначение социальной стипендии студентам очной 

формы обучения; 

5) внеочередное зачисление в дошкольные образователь-

ные организации; 

6) социальное обслуживание членов семей пожилого 

возраста и инвалидов на дому; 

7) содействие в поиске работы; 

8) организация профобучения и выплата пособий по без-

работице членам семей мобилизованных; 

9) оказание психологической и юридической помощи.

По этим и другим вопросам сотрудники смоленского регио-

нального центра готовы оказывать содействие, предоставляя 

проверенную и достоверную информацию и детально объ-

ясняя, как поступать в той или иной ситуации.

Алексей Островский также поручил местным властям 

создать подобные «единые окна» поддержки семьям мо-

билизованных граждан в муниципальных образованиях 

Смоленской области.

Помимо этого, во всех районах Смоленской области 

сформированы активы для адресной помощи семьям 

мобилизованных. Как рассказала начальник департамента 

по социальному развитию Елена Романова, их возглавили 

заместители глав районов. В состав этих активов вошли 

представители всех социальных сфер и представители обще-

ственных организаций.

«Представители социальных служб совместно с сотруд-

никами районных администраций осуществляют выезды 

по месту жительства семей мобилизованных граждан. Уже 

оказана помощь по разным направлениям более чем пяти-

десяти семьям», — отметила Романова.

По ее словам, в каждом муниципалитете определен 

сотрудник по работе с семьями мобилизованных, к 

которому они могут обратиться по всем интересующим 

вопросам. 

Помощь 

в тылу

В Смоленске начал 

работать региональный 

Центр поддержки семей 

мобилизованных. Указание 

создать его дал губернатор 

Алексей Островский, также 

поручив организовать 

«единые окна» в районах 

Смоленской области
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Смоленская областная Дума: дневник событий

Председатель Смоленской 
областной Думы Игорь Ля-
хов принял участие в засе-

дании Совета законодателей ЦФО 
в Твери. На заседании присутство-
вали полпред президента в ЦФО 
Игорь Щеголев, главы всех 18–ти 
законодательных собраний окру-
га, представители верхней и ниж-
ней палат российского парламента 
и Генеральной прокуратуры РФ. 

В ходе рабочей встречи самое 
пристальное внимание было уде-
лено обсуждению мер поддерж-
ки лиц, принимающих участие в 
специальной военной операции 
на Украине, в ДНР и ЛНР, а также 
членов их семей. Отмечалось, что 
льготы устанавливаются как феде-
ральным центром, так и на уровне 
субъектов. Определены денежные 
выплаты, в том числе в случае ране-
ния или гибели бойца, закреплены 
дополнительные гарантии в меди-
цинской, налоговой, образователь-
ной и других сферах. Утверждены 
положения о кредитных каникулах 
и сохранении рабочих мест за мо-
билизованными и добровольцами.

Члены Совета сошлись во мне-
нии, что список поддерживающих 
мер для участников СВО и их близ-
ких должен быть расширен. По ре-
шению законодателей в регионах 
ЦФО будет продолжена работа по 
подготовке правовых изменений, 
устанавливающих новые возмож-
ности для участников военных 
действий.

Комментируя обсуждение дан-
ного вопроса, председатель Смо-
ленской областной Думы Игорь 
Ляхов отметил, что он вызвал 
большие дискуссии, поскольку 
в каждом регионе имеется своя 
специфика. 

«При том, что существуют 
разные возможности бюджетов, 
все участники Совета считают 
поддержку крайне необходимой. 
Сейчас нарабатывается практи-
ка, собирается аналитика, и субъ-
екты будут перенимать опыт у 
коллег. Отмечу, что на Смоленщи-
не оказание помощи тем, кто на-
ходится на передовой, а также их 
родным, осуществляется с первых 
дней спецоперации. Речь идет о са-

мых разных форматах поддержки. 
На базе региональной обществен-
ной приемной «Единой России» за-
работал Центр помощи семьям 
мобилизованных смолян. Недавно 
стартовал новый региональный 
партийный проект «Все для фрон-
та», в рамках которого в зону 
конфликта направляют оборудо-
вание и необходимые вещи для бо-
лее комфортного несения службы 
нашими земляками. Неравнодуш-
ные смоляне, партийные активи-
сты, предприниматели собирают 
и доставляют бойцам продукты, 
предметы первой необходимости, 
медикаменты. Кроме того, депу-
таты облдумы взяли шефство над 
семьями, чьи родственники погиб-

Игорь Ляхов: 

Список мер поддержки должен быть 

расширен
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Смоленская областная Дума: дневник событий

В рамках национального проекта 

«Культура» в 2022 году были выпол-

нены работы по капитальному ремонту 

здания Велижского районного истори-

ко–краеведческого музея, благодаря 

чему в учреждении появились новые 

помещения для расширения экспози-

ции, фондохранилище и просторный 

выставочный зал.

С появлением дополнительных 

помещений возникла острая необ-

ходимость в приобретении новой 

современной мебели для обновления 

выставки, а также проведения темати-

ческих мероприятий и мастер–классов.

В мае 2022 года директор музея 

Виктория Грибкова с этой проблемой 

обратилась к депутату Смоленской 

областной Думы Андрею Моргунову и 

сенатору Нине Куликовских, координа-

тору проекта «Связь поколений».

По инициативе спикера региональ-

ного парламента Игоря Ляхова было 

принято решение помочь музею с при-

обретением столов и стульев. Вопрос 

оснащения учреждения культуры новой 

мебелью был решен в скором времени. 

Велижский музей получил сертификат 

на 100 тысяч рублей. Так, благодаря 

внебюджетным денежным средствам 

появилась новая мебель.

И уже сегодня посетители музея с 

большим удовольствием принимают 

участие в тематических мастер–клас-

сах, патриотических видео–уроках и 

экскурсиях. 

ли при исполнении задач спецопера-
ции, и оказывают содействие в ре-
шении их проблем», — подчеркнул 
спикер областной Думы, добавив, 
что люди, защищающие интере-
сы страны, должны чувствовать 
безусловную заботу государства 
и граждан.

Другим немаловажным вопро-
сом повестки стало обсуждение 
демографической ситуации и по-
мощи многодетным семьям. В ходе 
обмена мнениями собравшиеся 
отметили, что субъекты имеют не-
равные финансовые возможности, 
поэтому важно сформировать и за-
конодательно обеспечить общие 
подходы к семейной политике для 
областей ЦФО.

По словам Игоря Ляхова, тема 
сбережения российского народа 
и поддержки многодетных семей 
является крайне актуальной для 

страны и, особенно, регионов 
центра России. «Почти каждый 
пятый ребенок — из многодетной 
семьи, поэтому столь важно ис-
кать пути поддержки людей, при-
нимающих осознанное решение о 
рождении большого количества 
детей», — подытожил Ляхов.

Также участники форума обсу-
дили особенности совершенство-
вания законодательства в сфере 
поисковой работы и захороне-
ния воинов, погибших в период 

Великой Отечественной войны. 
Законодатели поддержали ини-
циативы Московской городской 
Думы и Тамбовского парламента 
о поправках к федеральным за-
конам, которые позволят потом-
кам фронтовиков самостоятельно 
выбирать место для захоронения 
останков обнаруженных род-
ственников.

В завершение заседания состо-
ялось избрание руководящего со-
става совета законодателей ЦФО 
Совета при полномочном пред-
ставителе Президента в ЦФО на 
очередной срок. Председателем 
стал спикер Московской городской 
Думы Алексей Шапошников, его 
заместителями — Игорь Брынца-
лов, возглавляющий Московскую 
областную Думу, и руководитель 
заксобрания Тверской области 
Сергей Голубев. 

Благодаря парламентариям в Велижском музее 

появилась новая мебель
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У
же шесть лет в Смоленске на улице Со-

коловского работает образовательный 

центр «Yes», ориентированный на изучение 

английского и немецкого языков, а также 

подготовку к школе. Ежегодно обучение в 

нем проходят около трехсот учеников, при-

чем как детей, так и взрослых. Дети, помимо 

иностранного, при желании изучают рус-

ский, математику, историю, ИЗО, керамику, 

программирование или робототехнику.

Основатель и руководитель центра 

Екатерина Костина в интервью «О чем го-

ворит Смоленск» рассказывает о том, как 

правильно подготовить ребенка к первому 

классу, что должен знать и уметь будущий 

первоклашка, а также — зачем детям нуж-

но общаться с носителями иностранного 

языка.

— Екатерина, рискну предположить, что 

вы по образованию педагог. А по специаль-

ности, скорее всего — учитель английского. 

Угадал?

— Угадали (улыбается). Я действительно 

являюсь выпускницей факультета иностран-

ных языков СмолГУ, после окончания вуза 

преподавала, занимаюсь этим и сейчас. А 

что, так заметно?

— Просто, думаю, если бы вы были 

далеки от педагогического процесса, то, 

наверное, купили бы какую–нибудь об-

разовательную франшизу, а не строили 

собственный проект с нуля.

— Тут вы правы. Нет никакого смысла 

платить кому–то за бренд, если сам на-

ходишься в профессии и знаешь, как вы-

страиваются процессы изнутри.

— Когда родилась идея создания вашего 

центра?

— О собственной школе, где можно 

реализовать весь свой творческий и обра-

зовательный потенциал, мы с моей близкой 

подругой Екатериной Коляниковой мечтали 

еще будучи студентками. На реализацию 

решились лишь в 2016 году, когда в наших 

семьях появились свои собственные дети. 

Мы не нашли достойных языковых курсов 

в нашем городе и подготовки к школе для 

читающих детей. Пришлось открыть свою 

(смеется). Можно сказать, сработал мате-

ринский инстинкт. А дальше больше — по 

мере «взросления» интересов детей до-

бавили и другие направления. 

— Как подбирался преподавательский 

состав?

— Каждый раз, выбирая педагога и 

составляя программу курса, в голове была 

одна мысль: создать такой курс, на который 

можно отдать своего собственного ребенка. 

Те из учителей, которые работают с нами с 

самого начала и которые действительно го-

рят своим делом — все они пришли к нам по 

личному знакомству. Отдельная гордость — 

это наша Татьяна Ивановна, преподаватель 

английского языка. Екатерина Валерьевна 

учила ее с 5 класса, готовила к ОГЭ и ЕГЭ. 

Ученицей наша Танечка выигрывала город-

ские олимпиады, заняла призовое место 

на областной, с отличием окончила уни-

верситет, и теперь работает у нас. Растим 

свои кадры смолоду, так сказать (смеется). 

Без преувеличения могу сказать, что 

у нас работают педагоги–фанаты своего 

дела. Историк Ирина Павловна Терлецкая, 

заслуженный учитель России. Екатерина 

Валерьевна имеет ученую степень канди-

дата педагогических наук, опыт работы на 

кафедре «Перевод» и «Переводоведение» 

СмолГУ, успешно готовит учеников к экза-

менам ОГЭ и ЕГЭ, она и курирует молодых 

педагогов, проводит их обучение. Прак-

тически все преподаватели иностранного 

языка имеют международный сертификат, 

являются участниками конференций, регу-

лярно проходят обучения, повышая свою 

квалификацию.

— Одно из основных направлений рабо-

ты вашего центра — подготовка к школе. 

Насколько сегодня актуальна и важна такая 

подготовка для 5–6–летних детей?

— В этом вопросе очень многое зависит 

от родителей, насколько они сами готовят 

(или не готовят) ребенка к школе. Если дома 

с ребенком занимаются в необходимом объ-

еме: много читают, беседуют, учатся писать 

и считать, то, наверное, можно обойтись и 

без подготовительных курсов. В противном 

случае, когда ребенок придет в первый класс, 

не умея, скажем, читать, ему будет очень 

сложно. Конечно, он научится читать, но сам 

процесс обучения будет для него трудным. 

Мы пошли дальше в этом направлении и 

открыли подготовку к школе для читающих 

детей. Там мы занимаемся развитием тех-

ники и скорости чтения, большое внимание 

уделяем орфоэпии, пониманию прочитан-

ного, развитию грамотной, красивой речи.

— Какими базовыми навыками должен 

обладать сегодня без пяти минут перво-

клашка?

Екатерина Костина

«Лучшая мотивация 

для изучения английского — 

возможность на нём общаться»
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— Как минимум, он должен уметь читать 

(хотя бы по слогам) и знать состав чисел 

от одного до десяти. Естественно, при по-

ступлении в школу вам никто из педагогов 

открыто об этом не скажет. Но по факту эти 

навыки обязательны. Иначе первоклашке 

будет очень трудно, как я уже сказала. 

— Но ведь программа первого класса 

включает в себя обучение всем этим на-

выкам?

— Конечно. Но школьная программа 

крайне плотная, учеников в классе по 

тридцать человек и больше. Отсюда и про-

блемы. Возьмем, к примеру, письмо. Когда 

я училась в школе, мы по полгода пропи-

сывали крючки. А сегодня на это отводится 

пару недель. Получается, что как такового 

письма в школьной программе нет. Отсюда 

и плохой почерк у детей — катастрофически 

не хватает практики.

— И какой выход?

— Простой. Специально для решения 

данной проблемы мы в нашем центре 

открыли отдельное направление по калли-

графии, где практикуем красивое и чистое 

письмо. И параллельно повторяем правила 

орфографии и пунктуации. Практика пока-

зывает, что спрос на каллиграфию стабиль-

но высокий — в течение календарного года 

обучаем по три группы учеников (включая 

летние курсы). Курс построен так, что есть 

время и на прописи, и на творчество, и на 

финальное занятие-сюрприз. Мы не стоим 

на месте, и в этом году курс дополнен лет-

терингом, таким модным ныне у девочек. 

— С русским более–менее разобрались. 

Теперь давайте про английский. Здесь тоже 

без дошкольной подготовки никуда?

— Обучение английскому начинается 

во всех школах со второго класса. И да, вы 

правы — если ребенок ранее языком не 

занимался, ему будет архисложно, он всег-

да будет в числе отстающих. Не случайно 

на собраниях учителя открытым текстом 

говорят: идите и изучайте английский на 

курсах или с репетитором. Если говорить 

о самом оптимальном возрасте, то для до-

школьника, на мой взгляд, это шесть лет. 

Но можно и раньше. При этом в нашем 

центре мы, например, учим английскому 

постепенно. Начинаем с вводного курса, 

учим слова, смотрим видео, поем песенки. 

Далее, на следующем этапе,  уже переходим 

к чтению и письму.

Помимо прочего, в нашем центре ре-

бята получают интересный опыт общения 

с носителем языка. Для ребят постарше 

действует разговорный клуб, а малыши с 

удовольствием приходят на регулярные 

игровые занятия два раза в неделю. У нас 

преподает Макс, студент СмолГУ, выходец 

из Южной Америки, который прекрасно 

говорит на французском и английском и 

получает огромное удовольствие от обще-

ния с малышами. Для детей это прекрасная 

возможность применения своих знаний на 

практике. Мне кажется, что это вообще 

лучшая мотивация для изучения языка — 

возможность на нем общаться. Несмотря 

на то, что для многих родителей главное 

другое — чтобы в школе была хорошая 

оценка по английскому (улыбается).

— Хорошо, подготовили ребенка к началу 

обучения английского в школе. А дальше 

что? Он сам? Или лучше сопровождать его 

дополнительными занятиями и в процессе 

школьного обучения?

— Это индивидуально, и зависит от само-

го ребенка. Главное, что нужно понимать — 

язык надо учить, им нужно заниматься. Это 

не то, что в математике — понял механизм 

сложения или деления в столбик — и все… 

Языковые навыки требуют постоянной тре-

нировки и не терпят больших перерывов. 

Если у школьника не получается заниматься 

самостоятельно, надо ему помочь. Помочь 

разобраться с грамматикой, помочь загово-

рить, помочь полюбить язык.

— И так вплоть до выпускных экзаме-

нов?

— Да.

— Планируете ли вы открывать филиалы 

вашего центра в других районах Смоленска, 

помимо улицы Соколовского?

— Планы, конечно, есть. Все зави-

сит только от возможностей и текущей 

ситуации. А она, как видите, последние 

годы крайне непредсказуемая. Справед-

ливости ради, следует отметить, что как 

на региональном, так и федеральном 

уровне есть множество программ под-

держки бизнеса вроде нашего, но чисто 

физически нет времени принять участие 

во всех программах. В прошлом году мы 

выиграли грантовый конкурс, который 

проводил департамент инвестиционного 

развития Смоленской области. В центре 

«Мой бизнес» на Тенишевой, 15 мы 

прошли обучение, после этого составили 

бизнес–план (провели немало бессонных 

ночей), потом защитили свой проект. В 

результате получили поддержку в раз-

мере пятисот тысяч рублей, за что хочу 

сказать большое спасибо инвестиционно-

му департаменту и центру «Мой бизнес». 

Средства гранта помогли нам обновить 

интерьер, закупить новую мебель и ком-

пьютеры (чтобы наладить работу онлайн–

обучения). Мы грамотно распорядились 

средствами, успели купить технику до по-

дорожания, и теперь можем похвастаться 

такой красавицей — телефонной будкой 

(показывает), удобной стойкой ресепшн и 

креслами. А еще новые ноутбуки активно 

используют ребята на курсе программи-

рования. Но это уже история для нового 

репортажа (смеется).

Кроме того, в рамках проекта мы создали 

яркий, современный сайт yes–smolensk.ru. 

Всех приглашаем его посетить.

Благодаря такому человеческому от-

ношению со стороны центра «Мой бизнес» 

надежда на расширение нашей школы 

в будущем и живет. Сотрудники центра 

поддержки предпринимательства на Тени-

шевой, 15 всегда помогут, подскажут, объ-

яснят, не оставят в одиночку. С их помощью 

в этому году мы бесплатно прошли обучение 

по охране труда и пожарной безопасности. Я 

рада нашему знакомству и сотрудничеству. 

Надеюсь, оно продолжится и далее. Здесь, 

как и с иностранными языками: возмож-

ность общаться — лучшая мотивация для 

развития. 
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В двух муниципальных обра-
зованиях Смоленской об-
ласти завершается уборка 

зерновых культур, а в шести пока 
собрали 80 процентов от засеян-
ных площадей — в том числе по 
объективным причинам. Зато есть 
отличные показатели по сбору «вто-
рого хлеба». Оперативные данные 
свидетельствуют о том, что уро-
жай основных культур этого года в 
Смоленской области должен быть 
достойным, а по зерновым и мас-
личным культурам — рекордным. 
К настоящему времени уже намо-
лочено 350 000 тонн зерна — это 
почти на треть больше, чем за ана-
логичный период прошлого года. 
По предварительным оценкам, 
суммарный сбор зерна может со-
ставить 360 000 тонн, в том числе 
пшеницы — 200 000 тонн. 

«Таких урожаев мы не получали 
с 1997 года! По масличным культу-
рам валовой сбор рапса уже составил 
29 000 тонн, что в два раза больше 
уровня прошлого года, а в целом ожи-
даем получить более 30 000 тонн, 
что для региона также является ре-
кордным показателем. Это особенно 
важно для обеспечения продоволь-
ственной безопасности. Нам необ-
ходимо и дальше наращивать агро-
промышленное производство», — 
констатировал Островский.

По его словам, полученные ре-
зультаты во многом достигнуты 

за счёт планомерной работы по 
развитию отрасли на протяже-
нии ряда последних лет, а также 
благодаря антикризисным мерам 
поддержки, принятым правитель-
ством страны и администрацией 
Смоленской области. Это позво-
лило обеспечить аграриев региона 
всеми необходимыми ресурсами 
для проведения посевной и убор-
ки урожая.

«Сельское хозяйство — это одна 
из ведущих отраслей экономики 
Смоленской области. Для меня 
как руководителя региона крайне 
важно, чтобы те трудности, с ко-
торыми сталкиваются аграрии, 
быстро, с нашей помощью, преодо-
левались. Необходимо и впредь обе-
спечивать надежное функциониро-

вание АПК региона, поддерживать 
товаропроизводителей, создавать 
условия для стабильной рабо-
ты», — подчеркнул губернатор.

По всем позициям уборки уро-
жая и озимого сева подробно про-
информировал его заместитель — 
начальник профильного департа-
мента Александр Царев. Он при-
знал, что обеспечить достижение 
значимых результатов, о которых 
рассказал Алексей Островский, 
было бы невозможно без оказания 
целенаправленной господдержки 
агросектора.

По программе льготного креди-
тования департамент обеспечил 46 
заявок сельхозтоваропроизводите-
лей Смоленской области на сумму 
2,158 млрд рублей, что на 368 млн 

Зримые рекорды смоленского 

АПК
В этом году аграрии Смоленской области поставят новые рекорды по зерновым 

и масличным культурам. Ход страды и поддержку АПК региона обсудили на совещании 

у губернатора Алексея Островского
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больше, чем в 2021–м. Выдали 1,8 
млрд рублей льготных кредитов — 
на 166 млн больше прошлогоднего 
показателя.

Областной фонд поддержки 
малого предпринимательства вы-
дал 57 микрозаймов сельхозтова-
ропроизводителям — субъектам 
малого и среднего бизнеса на сум-
му 88 млн рублей, это на 30 млн 
больше уровня 2021 года. Также по 
поручению Алексея Островского в 
этом году введена новая антикри-
зисная мера, в рамках которой на 
проведение сезонных работ смо-
ленским аграриям выдали 16 ми-
крозаймов на сумму 16 млн рублей 
по ставке от 3,5 до 5 процентов.

Наряду с льготным финанси-
рованием, на функционирование 
отрасли значительное влияние 
оказывают прямые меры господ-
держки. В частности, смоленским 
аграриям в текущем году плани-
руется выделение более 840 млн 
рублей, из них 460 млн — из об-
ластного бюджета. На сегодняш-
ний день до смоленских сельхозто-
варопроизводителей из бюджетов 
двух уровней уже довели более 720 
млн рублей.

«По темпам доведения средств 
федерального бюджета до аграри-
ев Смоленская область находится 
на третьем месте по Центрально-
му федеральному округу, опережая 
такие регионы как Воронежская, 
Московская, Липецкая области. 
В целом по России Смоленская об-
ласть по темпам доведения го-
споддержки находится на 24–м 
месте», — отметил Царев.

Продолжается прием докумен-
тов от сельхозтоваропроизводи-
телей по ряду субсидий. В части 
субсидии на проведение культур-
технических мероприятий по ре-
шению Минсельхоза РФ объём ее 
финансирования для Смоленской 

области в текущем году увеличен 
с 19 до 85 млн рублей.

Этой осенью предстоит убрать 
урожай с площади 175 000 гекта-
ров, что на 22 000 гектаров больше 
посевных площадей 2021 года. По 
состоянию на середину октября 
убраны зерновые и зернобобо-
вые культуры с 90 процентов за-
сеянных площадей. Завершается 
уборка зерновых культур в По-
чинковском и Холм–Жирковском 
районах. Среди отстающих рай-
онов Дорогобужский, где убрано 
60 процентов зерновых, менее 
80 процентов площадей убрано в 

Велижском, Глинковском, Деми-
довском, Ершичском и Монастыр-
щинском районах. Это во многом 
объясняется значительной долей в 
указанных районах гречихи и ку-
курузы, сроки созревания которых 
в этом сезоне сместились из–за 
холодной весны и позднего сева.

Основными зерносеющими 
районами области являются Сы-
чёвский район, где зерновое поле 
составляет более 26 000 гектаров 
(или 18 процентов от областного 
показателя), Починковский (зер-

новой клин 24 500 гектаров), Смо-
ленский (более 10 000 гектаров). К 
последней из указанных отметок 
по посевным площадям зерновых 
и зернобобовых культур прибли-
жаются Хиславичский район (9500 
гектаров), Монастырщинский 
(8500 гектаров) и Новодугинский 
(8300 гектаров).

Лидерами по валовому сбору 
зерна являются Сычёвский и По-
чинковский районы. Урожайность 
зерновых и зернобобовых куль-
тур в текущем году в среднем со-
ставила 26,7 центнера с гектара, 
что выше уровня прошлого года 

на пять центнеров. Лидерами ста-
ли товаропроизводители Дорого-
бужского района, где в среднем 
собрано 39 центнеров с гектара, а 
также Сычёвского и Починковско-
го районов.

«Увеличение урожайности до-
стигнуто в том числе за счёт на-
ращивания закупок минеральных 
удобрений. В этом году сельхоз-
товаропроизводители за девять 
месяцев внесли более 20 000 тонн 
минеральных удобрений в действу-
ющем веществе, что на треть 
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больше уровня 2021 года. Те рай-
оны, в которых сельхозтоваро-
производителями получена наи-
большая урожайность, являются 
лидерами в приобретении удобре-
ний», — сообщил Царев.

Уборочная площадь рапса в 
хозяйствах Смоленской области 
превысила 20 000 гектаров, этот 
показатель почти вдвое больше 
прошлогоднего, а его урожайность 
возросла на 25 процентов. По по-
севной площади льна–долгунца 
регион в текущем году занимает 
первое место в ЦФО и третье в 
России. В целом рост урожайности 
составил 28 процентов.

«Надо стимулировать хозяй-
ства к еще большему выращива-
нию льна и рапса. У нас хорошие 
условия для этих культур, и есть 
переработка. По льну наш регион— 
один из лидеров в стране, как это 
было в советский период. Но надо 
двигаться дальше! У нас все–таки 
преимущественно сельскохозяй-
ственный регион со значитель-
ным вовлечением жителей региона 
именно в АПК», — резюмировал 
Алексей Островский.

Заслуживает внимания и уро-
жай картофеля в этом году. Ожи-

даемый прогноз — 37 000 тонн, 
что на 15 процентов больше про-
шлогоднего уровня. Урожайность 
картофеля в этом году также пре-
вышает прошлогодний показатель 
на 20 процентов. В данной связи 
губернатор поручил профильным 
чиновникам подготовить сове-
щание со смоленскими картофе-
леводами и проанализировать, в 
чем ещё администрация может 
оказать им дополнительное содей-
ствие. «У нас хороший рывок, но 
надо двигаться дальше», — под-
черкнул глава региона.

Он также дал указание ведом-
ству совместно с департаментом 
инвестиционного развития Смо-
ленской области проработать пер-
спективный вопрос переработки 
картофеля в регионе. Рынок сбыта 
гарантирован близостью москов-
ской агломерации.

Что касается озимого сева, то 
в этом году планируется посеять 
71 000 гектаров озимых культур, 
что на 10 000 гектаров большое 
прошлого года. По оперативным 
данным озимый сев уже проведен 
на площади 66 000 гектаров.

Сельхозтоваропроизводите-
ли семи районов (Велижский, 

Вяземский, Глинковский, Доро-
гобужский, Сафоновский, Хис-
лавичский и Холм–Жирковский 
районы) уже перевыполнили 
задание по озимому севу. Алек-
сандр Царев дополнил: качество 
посевного материала в 2021–м 
стало выше — 97 процентов се-
мян являются кондиционными, 
что на 6 процентов больше, чем 
в прошлом году.

Что касается обеспеченности 
смоленских аграриев минераль-
ными удобрениями в рамках про-
ведения озимого сева, то вопрос 
решен во многом благодаря гу-
бернатору.

«Алексей Владимирович, в ре-
зультате вашей договоренности 
с руководством ПАО «Дорогобуж» 
в текущем году в качестве безвоз-
мездной помощи для проведения 
озимого сева сельхозтоваропро-
изводителям дополнительно вы-
делено 500 тонн удобрений. На 
сегодняшний день они доведены и 
выбраны аграриями в полном объ-
ёме», — пояснил Царев.

Со сложностями в проведении 
озимого сева столкнулось боль-
шинство регионов Центральной 
России. Тем не менее, на состо-
явшемся под председательством 
замминистра сельского хозяй-
ства Андрея Разина совещании 
Смоленскую область отметили в 
числе лидеров в ЦФО по приросту 
посевных площадей озимых куль-
тур к уровню 2021 года.

«Благодарю вас, Александр Ана-
тольевич [Царев], за то, что мы 
и по данному направлению прозву-
чали в числе лидеров. Это проис-
ходит всё чаще, причём, не только 
по вопросам сельского хозяйства. 
Для этого, конечно, нужно ин-
тенсивно и качественно рабо-
тать», — резюмировал Алексей 
Островский итоги совещания. 
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Алла Лукина, выпускающий редактор газеты 

«Велижская новь»

-Народ России должен сплотиться перед угрозой НАТО. С 
каждым днём страны НАТО всё сильнее втягиваются в кон-

фликт на Украине. Запад давно объявил России войну на уничто-
жение, но сейчас действует руками украинцев.

Вся Россия, как прежде в истории, сплотилась перед лицом 
внешнего врага: ежедневно на фронт записываются доброволь-
цы из самых разных регионов России. Тысячи людей участвуют 
в сборах на закупку спецсредств для бойцов народных милиций, 
которые проводят военкоры и Общероссийский народный фронт. 
Волонтёры отправляются помогать людям в Донбасс, Запорож-
скую и Херсонскую области, окружают заботой соотечественни-
ков, эвакуированных из Украины. Промышленные предприятия 
готовы перейти на усиленный режим работы для помощи фронту.

Запад приближает время, когда ни один русский не может 
остаться в стороне от судьбы России. Формула благополучия Рос-
сии в будущем — единство и дружба ее народов. Вот как сказал 
об этом президент нашей великой России: «В верности, единстве, 
дружбе народов России наша великая сила и самая прочная осно-
ва для общего благополучия в будущем».

В годы Великой Отечественной войны город Велиж ока-

зался на пути гитлеровских войск, рвавшихся к Ви-

тебску. Шестьсот дней и ночей шли здесь ожесточённые 

бои — в три раза продолжительнее, чем за Сталинград. 

Не случайно в дни великих испытаний город именовали 

малым Сталинградом.

9 июля 1941 года на город упали первые вражеские 

бомбы. 14 немецких самолётов Ю–88, пройдя на малой 

высоте вдоль правого берега Двины, обрушили на Велиж 

тонны смертоносного металла.

Почётный гражданин города Велижа, прославленный 

лётчик–испытатель, автор многочисленных мировых 

рекордов, Герой Социалистического Труда Марина Лав-

рентьевна Попович вспоминает:

«Когда немцы подошли к Велижу, мне было четыре года. 

Бомбили нас очень сильно. Я запомнила первые снаря-

ды, которые летели через наши головы. Запомнилось 

всё. Немцы гонялись за каждой женщиной. Женщина не-

сёт воду с реки, а он пикирует и расстреливает, пока она 

не падает. Наш самолёт сбили, лётчик прыгает — они 

его расстреливают. Помню, как мы бежали от немцев, 

пыль страшенная, лежит корова, и вымя оторвано, кровь 

хлещет. На всю жизнь запомнила войну кровавую. Я 

хотела отомстить фашистам. Вот почему я хотела летать. 

Но пока я росла, фашистов не стало, а желание научить-

ся летать осталось».

Сотни велижан были убиты и ранены в первые часы 

налёта, тысячи остались без крова. Были разрушены 

все лучшие здания города. Среди горящих руин возвы-

шались только здания церквей, выдержавшие прямые 

попадания авиабомб.

На защиту Велижа встали все его жители — от мала до 

велика.

«Запад давно объявил России 

войну на уничтожение»
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Честь 

мандата

Депутат горсовета Вязьмы 
Василий Глушко добро-
вольно записался для уча-

стия в военной операции на Дон-
бассе и Украине. Вместе с другими 
добровольцами он отправился в 
рамках частичной мобилизации 
в зону СВО. Ранее Глушко ездил с 
волонтерской миссией в ДНР, по-
могал жителям Мариуполя.

«Я своими глазами видел, что 
там творится. То, что укронаци-
сты делают с людьми. Я не смог 
оставаться в стороне. Время при-
шло», — рассказал он.

Как будущий командир, Глушко 
высказал местным журналистам 
уверенность, что его задача — со-
хранить как можно больше жизней 
солдат и вернуться, выполнив во-
инский долг перед Родиной.

Ранее добровольцами на спец-
операцию записались еще два 
депутата из Смоленской области: 
депутат Совета депутатов Новоду-
гинского района Сергей Мишин 
и депутат Рухановского сельского 
поселения Ершичского района Ан-
дрей Парфеньев.

За плечами последнего — сроч-
ная служба в 1996–1998 годах в 
Челябинске, затем — в Санкт–Пе-
тербурге, уже по трём квалифи-
кациям. Парфеньев надеется, что 
его знания пригодятся на фронте:

«Никаких у меня не было «от-
мазок», я шел с уверенностью, 
хотя дома четыре несовершенно-
летних сына и жена. Я прекрасно 
понимаю — нельзя прятаться за 
чьи–то спины, надо свой долг вы-
полнять и быть мужиком». 
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